

El gobierno burgués-terrateniente, bajo la presión de sus amos: los patrones, se prepara para dictar una ley contra las huelgas y negándole personería legal al sindicato.

Votad resoluciones en los sindicatos contra esa ley anti-obrera. Manifestad en las calles y mediante huelgas de protesta que el proletariado costarricense no está dispuesto a dejarse arrebatar esa arma utilizada en su diario combate contra la clase enemiga.

### EDITORIAL

## LA LEY PARA EL REPARTO DE BALDIOS ES ATOLILLO CON EL DEDO QUE SE QUIERE DAR AL PUEBLO

Se ha hecho mucha demagogia alrededor de la llamada ley de reparto de baldíos que está discutiendo el Congreso en estos momentos. El Presidente de la República ha dado enormes reportajes más o menos literarios en los que se ha referido al gastado tema del pequeño agricultor como base de la prosperidad nacional y a la necesidad de hacer propietarios a todos los costarricenses para consolidar la paz social en el país. Según él, la ley que discute el Congreso operará ese milagro. Hay quienes se han dado a decir por todas partes que de esta vez sí no tendrán derecho los desocupados a lamentarse de su situación porque "se les va a dar tierra para que trabajen por su cuenta".

Nuestros camarada Mora dijo el jueves en el Congreso con respecto a esa ley: "los diputados comunistas votamos afirmativamente el respectivo dictamen creyendo que de aquí iba a salir una verdadera legislación agraria enderezada contra el latifundismo y capaz de garantizar la tierra a quien la trabaja. Pero no ha sido así. Esta ley que va a votarse en primer debate, es una farsa, significa un engaño, una burla sangrienta para las masas trabajadoras del país. La diputación comunista protesta y declara que en los sucesivos debates votará negativamente esta ley". Estas frases del compañero Mora expresan en forma clara el criterio del Partido Comunista con respecto a la tal ley. A ellas sólo tenemos que agregarles las razones que tenemos para pensar así.

El esqueleto de la ley en cuestión puede describirse de esta manera: se le darán veinte hectáreas a cada costarricense mayor de veinte años; la medición de esa tierra se hará por cuenta de la Secretaría de Fomento; se repartirán unas cuantas fajas que hasta ahora habían sido inalienables; se deroga la ley de cabezas de familia. Nada más.

La pregunta que nosotros formulamos, es sencilla y muy conocida: ¿para hacer un pequeño agricultor basta con darle a un hombre un pedazo de montaña situado en las remotidades del país? Indiscutiblemente que no. Es necesario en primer lugar que la tierra esté situada en un lugar de fácil acceso a los mercados; y en segundo, que al hombre se le den medios para cultivarla. Pues ninguno de esos factores ha sido contemplado por la ley en discusión; y no por descuido, sino por mala fe, desde luego que las mociones que se presentaron con aquel objeto, fueron derrotadas por abrumadora mayoría.

No se debe olvidar que las mejores tierras del país están ya acaparradas. Hay muchos usureros, y muchos "dandys" que nunca han salido de las hosterías de San José, que son propietarios de miles y miles de hectáreas en regiones que ni siquiera saben si están en el Sur o en el Norte del país. Sabemos de uno que dice estar esperando que haya carreteras para ir a conocer en automóvil el enorme latifundio de que es dueño por obra y gracia de una combinación de argucias bogadiles. Sin embargo, ya tiene planteada demanda de desahucio contra cien campesinos que han trabajado parcelitas de esa tierra que él ni siquiera conoce. ¿Qué es entonces lo que queda disponible para la aplicación de la ley que comentamos? Pues unos centenares de hectáreas de terrenos más o menos estériles y si no estériles, evidentemente situados en lugares de imposible explotación. Por eso nuestros representantes establecieron en primer lugar la necesidad imprescindible de disponer de los grandes latifundios para lo cual propusieron una moción que hace a esos latifundios denunciados. Desde luego, sólo dos votos tuvo esa moción; los votos de los diputados comunistas. Nuestro compañero Mora dijo a este propósito en el Congreso: "queda demostrado ante el país, que este Congreso no es capaz de tocar a los grandes acaparadores de tierra ni a ningún potentado. Y al no tocar a los detentadores de las tierras útiles del país, va a dar una ley que no tendrá ninguna eficacia".

Con respecto al otro aspecto del problema, hagamos estas sencillas observaciones. Supongamos que un trabajador desocupado quiere trabajar en la agricultura. Una vez promulgada la ley, se presenta ante el Gobierno y solicita una parcela. Se le contesta favorablemente. Pero desde luego, se le advierte que la parcela tiene que ser localizada en los confines del país, en lugares a donde hay que llegar atravesando montañas, ríos y fangales. Supongamos que acepte el trabajador. ¿Qué comerán sus hijos mientras él pone a producir esa tierra? ¿Y con qué herramientas la trabajará?

Pasa a la página cuatro

## La Ley Gurdíán para amordazar la libertad de prensa se completará con una ley contra los extranjeros

### No es en el exterior donde el Presidente debe buscar los organizadores de complots contra su gobierno, sino en su propio Gabinete y en las oficinas de la Casa Amarilla

Raúl Gurdíán, secretario de relaciones y de "justicia", tiene una clásica mentalidad de machetón. Posee ciertas dotes para aspirar a las funciones de Ubico costarricense: servilismo, limitado con el macho imperialista; cierto prestigio entre los militares; ambición y falta de escrúpulos. Con paciencia y habilidad, ha ido enseñando esas condiciones a quienes pueden sostenerlo en el poder; con los yanquis ha sido un lacayo, dispuesto a servirle de instrumentos para el robo por la United de 8.000 hectáreas en el pacífico y para la entrega a la Electric Bond de nuestra riqueza hidro-eléctrica; con los capitalistas criollos, ha sido igualmente servil, combinando sus besamanos al cafetalero o al bananero con el ataque plebeyo, a los trabajadores y a su partido de clase: el Partido Comunista.

Gurdíán, reflejando la mentalidad de cangrejo que tiene nuestra burguesía, como clare regresiva que es, está empeñado en anular una por una las relativas libertades democráticas que todavía le quedan al país. El Presidente Jiménez Oreamuno, a pesar de sus hipócritas cantadas liberales, le hace el juego a su ministro de "justicia"; y sale con él a la defensa en los periódicos de las barrabazadas gurdianistas.

No se había secado la tinta de los periódicos en donde se ha protestado por el intento de Gurdíán para amordazar la prensa, cuando tenemos que comentar otra puñalada aviesa del machetón de relaciones contra el pueblo trabajador. Nos referimos a la ley que presentará para que el extranjero pueda ser deportado expeditivamente, aun cuando esté casado con mujer costarricense y tenga hijos en ella. Esos extranjeros serán los

Clorito Picado es un opinalo-

trabajadores, únicamente que considera "indeseables" este pobre siervo de los ladrones de chistera, de los Reed, de los Chittenden y Cía.

Una de las tácticas más constantes de esta plaga de musso-

linis que ha caído sobre el mundo como peste de lepra, es la de fomentar odio contra el "extranjero". Ese nacionalismo estúpido, que se revuelve contra el trabajador que no es nacional, es uno de las pajaritas de papel

de que se vale el dictador en potencia para distraer a las masas de sus propios problemas. También Gurdíán está ensayando esta burda manobra. En su ley para reformat el artículo 450 del Código Penal, Gurdíán

pide el extrañamiento del país para el extranjero que lance un cargo contra cualquier despota con etiqueta de jefe de Estado o contra cualquiera de los bellísimos del llamado "cuerpo diplomático". Al mismo tiempo, presentará este proyecto, para que el extranjero "pernicioso", el que no asiste a las tertulias del Club Unión y lucha en su sindicato por mejorar su salario, sea bardo por avión del país, sin mayor tramitación previa.

Nosotros consideramos esta ley como una manifestación más de la violenta carrera hacia el fascismo que lleva nuestra burguesía. Su aparato de gobierno, su lacayo Gurdíán, reflejan una posición común a toda la clase dominante. Ante el avance de nuestra ideología, ante el despertar de las masas populares, la burguesía recoge velas; y con manotazos de cobardía, va destruyendo una a una las libertades que teóricamente había garantizado en su Constitución. Pero a la par que este proceso, se opera otro: el del convencimiento del pueblo trabajador en que la democracia burguesa es una farsa; y en que para transformarla en una democracia efectiva, es inevitable la revolución social.

Digamos, por último, que Gurdíán combina sus proyectos de leyes fascizantes, con visibles manejos conspirativos. Su viaje a México tuvo no solo como objetivo comprar armas, sino importar también a unos cuantos oficiales del ejército de aquel país, para formar en Costa Rica un ejército moderno, "su" ejército. En la calle se habla de sembozamiento de actividades de Gurdíán para dar un golpe de Estado. Ya ve como no es en el exterior donde el presidente debe buscar a los complotistas; sino en su propio Gabinete y en la Casa Amarilla.

Pasa a la página cuatro

## Clorito Picado desbarra cada vez que habla o escribe sobre Rusia Soviética

### El ofidiólogo costarricense también profesa un criterio de manada

todo. Sobre todas las cosas divinas y humanas dice lo que se le venga a la cabeza.

Nosotros reconocemos los méritos de Clorito Picado. Sus experiencias y estudios serán provechosamente utilizados si no gobernara a Costa Rica un clan inope, incapaz de preocuparse de otra cosa distinta que subirla puntos al cambio, para realizar mayores ganancias al transformar en colonos los dólares o libras esterlinas pagados por su café. Pero por el hecho de admirar a Clorito como hombre de estudio y de ciencia, no vamos a consentir que impunemente este diciendo majaderías contra la Unión Soviética y contra nuestro Partido, sin haberse informado bien de cómo se desarrolla la vida en la primera y sin conocer ni el A. B. C. de nuestro programa.

En el "Diario de Costa Rica", del domingo pasado, viene un reportaje de Clorito. El diario de la United, que anda desalado

pescando ataques contra nosotros, puso a grandes titulares la frase medular del reportaje de Clorito: "Los comunistas rusos se han acordado del sabio Pavlov cuando está al borde de la tumba. Se ve que en Rusia sobran los muertos "hechizos", por muerte violenta, que los vivos son muy avaros para dar sangre a sus prójimos".

En ese reportaje, con títulos tan espectaculares, comenta Clorito uno de los artículos publicados en la página dedicada a la Unión Soviética, en nuestra edición anterior. Allí decíamos que el Gobierno ruso subvenciona con medio millón de dólares anuales los laboratorios experimentales de Pavlov, el gran fisiólogo, para que pueda llevar adelante sus experiencias. Como le cuesta dolor a Clorito reconocer que un gobierno de "bárbaros" comunistas apoya más la ciencia de lo que hacen los "civilizados" regímenes burgueses, le encuentra un PERO a esa

subvención: que se le ha dado a Pavlov cuando tiene 85 años. Culpa no es de los comunistas que su revolución social haya sido hecha cuando ya Pavlov era un anciano. ¿Cómo quiere Clorito que los comunistas ayudaran a Pavlov cuando éste tenía cuarenta o menos años, si entonces estaban ellos en las cárceles zaristas y en las heladas estepas de Siberia, deportados como "agentes subversivos"? Que con anterioridad no había ayudado el gobierno soviético a Pavlov. Eso es falso. Una de las decisiones primeras tomadas por el Consejo de Comisarios del Pueblo bajo la presidencia de Lenin fue la de ordenar una edición de obras de Pavlov. Si en los primeros años del poder soviético no tuvo toda clase de comodidades, si el propio Pavlov se quejaba en un prólogo citado alguna vez por Clorito, de la falta de buena calefacción y de comodidades materiales en su laboratorio para experimentar, culpa no era

## Triunfó plenamente la Huelga de Zapateros de S. José, venciendo su magnífica combatividad proletaria la resistencia de los patrones y los manejos desvergonzados del rompe-huelgas Zayas Bazán

El lunes próximo pasado triunfó plenamente la huelga de zapateros. Esta había sido la respuesta al "locout" de la Sociedad de Industriales del Calzado, quienes tomaron su temeraria decisión bajo la influencia de los consejos del aventurero Zayas Bazán, jefe de la Oficina PATRONAL de trabajo. Como recuerdan nuestros lectores, los camaradas zapateros exigían la abolición de la llamada "tarjeta de recomendación", establecida por los patrones con objeto de poseer un medio más para saquear ganancias personales con los operarios; y para burlarse a los dirigentes y elementos activos del Sindicato. Para reabrir los talleres, pusieron los patrones — o Zayas Bazán — estas condiciones: mantenimiento de la famosa "tarjeta"; renuncia de los trabajadores al sindicato; no ingerencia del compañero Jiménez Guerrero en los conflictos del

### Se preparan para ir a la huelga los sastres y los panaderos de San José

gremio. Cuando se dieron cuenta de que su maniobra divisionista del sindicato fracasaba, por la consciente combatividad de los zapateros, que de poner humildemente su orgullo; y enviar a ese sindicato que había desconocido una comunicación oficial, donde participaban que abolían las tarjetas y someterían a los operarios sin condiciones. Media hora después se trabajaba en todos los talleres de San José.

Por los periódicos se dijo que los patrones, apoyados por comedres anti-comunistas al (sic) del diputado Martín, estaban dispuestas a pedir al congreso la

abolición de la ley proteccionista del calzado, para importar zapatos extranjeros y no fabricar los en el país. Su propósito era el de destruir en esa forma al Sindicato. Esta no pasa de ser una bravuconada ridícula, pero indica el hecho de que se haya pensado en ella una cosa: que a los grandes industriales del calzado no les importa la situación de los pequeños productores que con ellos están en la Sociedad de Industriales. Varios de esos pequeños industriales han protestado ya por la prensa; pero deben hacer algo más: separarse de los tagarotes y formar ellos su agrupación independiente,

para defenderse no de los obreros, cuyos intereses coinciden con los de ellos en muchos puntos, sino contra los grandes industriales.

El triunfo de los compañeros zapateros, pese a los anuncios agoreros de la liga anti-comunista y a los manejos del servil Zayas Bazán, es un triunfo para el proletariado del país. Así lo registramos alborozados en estas columnas.

Los operarios sastres y los trabajadores de la harina van hacia a huelga. Los panaderos que creyeron en Zayas Bazán y

en su oficina, firmaron allí un convenio con los patrones que no han cumplido éstos. Acudirán ahora a la lucha directa, a la huelga de masas, para hacer valer sus aspiraciones. Los compañeros sastres, por su parte, exigiendo mejoras de salarios, irán a la lucha huelguística, el lunes próximo, si su pliego de condiciones no es aceptado íntegramente por los patrones. Los sastres realizarán su movimiento de clase a clase, por encima de la cabeza del Zayas Bazán y no exponiendo su acción reivindicadora a las tretas "patronales" de ese tipo.

compañeros de clase y de aspiraciones, les enviamos una fraternal voz de aliento. Adelante, a la lucha, que en la pelea se vence cuando se tiene conciencia de lo que se quiere y energía para hacer valer lo que se quiere.

En su oficina, firmaron allí un convenio con los patrones que no han cumplido éstos. Acudirán ahora a la lucha directa, a la huelga de masas, para hacer valer sus aspiraciones. Los compañeros sastres, por su parte, exigiendo mejoras de salarios, irán a la lucha huelguística, el lunes próximo, si su pliego de condiciones no es aceptado íntegramente por los patrones. Los sastres realizarán su movimiento de clase a clase, por encima de la cabeza del Zayas Bazán y no exponiendo su acción reivindicadora a las tretas "patronales" de ese tipo.

## LA EPIDEMIA DE TIFOIDEA Y LA DESASTROSA SITUACION SANITARIA DE LOS BARRIOS POBRES DE SAN JOSE

De nuevo, azota a la capital una de esas epidemias periódicas de fiebre tifoidea. En la ciudad hay, localizados, más de 75 casos; dentro de pocos días, serán centenares. En su mayor parte, las víctimas de esta epidemia serán trabajadores.

La burguesía capitalina se siente muy alarmada ante el brote pestoso. Y al calor de esa alarma, hemos visto al médico de Sanidad Municipal clamando en los periódicos porque se lleve un poco de higiene a las barriadas pobres de la ciudad; y a la propia prensa burguesa, lamentándose de las pésimas condiciones sanitarias de esos barrios.

El problema ha sido discutido dentro del Municipio, y dió lugar a que nuestros regidores, una vez más, enfrentaran al criterio burgués de la mayoría edilicia su punto de vista proletario.

Nuestro camarada Madriz, en su intervención, le hizo cargos graves al doctor Mario Luján, jefe de sanidad municipal. Dijo que este señor era un irresponsable y un charlatán. En efecto, su labor se reduce a darse una vueltecita matutina por la oficina; a firmar algún expediente y a publicar artículos pedantes, donde se cita a Lyon y a Millán, cada vez que una de estas pestes azota a la ciudad.

Luján intervino en el debate. Y dijo cosas perfectamente ciertas: que son desastrosas las condiciones higiénicas de los barrios obreros de la ciudad. Habló de las calles con hierba de medio metro de altura en el barrio Keñil; de la acecia sin alcantarillar de Plaza Viquez; de la acecia de Lantisco que atraviesa una parte de la Pitahaya y Plaza de Ganado, arrastrando en su cauce las deyecciones de los mil enfermos del San Juan de Dios y de los cuatrocientos reclusos del Chapuz; recordó cómo en los barrios extremos de la ciudad se amontonan en las calles y en los solares la basura y las suciedades.

Esta exposición del propio Médico de Sanidad Municipal le dió base a nuestro camarada Fernández para recordar la insistencia con que han abogado los regidores comunistas porque se higienicen los sectores pobres de San José. "Nuestras mociones, — dijo — han sido desechadas, o acogidas con displicente tibieza, por el principio de que nosotros hacíamos política con ellas". Ahora, cuando se desata una peste y corre peligro su propio pellejo, si se acuerda la burguesía de que son chiqueros los barrios de extramuros; y piensa en la necesidad de higienizarlos, insistiendo sobre un viejo tema, nosotros presentaremos una moción, al discutirse próxima. Pasa a la página cuatro